



Tras descalificar la marcha en defensa de la democracia, el presidente Andrés Manuel López Obrador, incitó a la oposición a hacer otra convocatoria y tratar de llenar el Zócalo, sin embargo, el verdadero desafío que deben emprender es dar prioridad a las causas de fondo que unen a los mexicanos y articular un proyecto de nación sólido

12

EL RETO ESTÁ PUESTO



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

REPORTERÍA
Indigo
CINCO DÍAS

1, 12 - 15

15/11/2022

LEGISLATIVO

#Política

POR

EL RETO ESTÁ PUESTO





Tras descalificar la marcha en defensa de la democracia, el presidente Andrés Manuel López Obrador, incitó a la oposición a hacer otra convocatoria y tratar de llenar el Zócalo, sin embargo, el verdadero desafío que deben emprender es dar prioridad a las causas de fondo que unen a los mexicanos y articular un proyecto de nación sólido

POR ERNESTO SANTILLÁN
@esantillan18

Las marchas a nivel nacional a favor del Instituto Nacional Electoral (INE) y en defensa de la democracia mexicana, podrían significar un nuevo punto de partida para la lucha de la oposición contra el Gobierno federal.

Las multitudinarias protestas en más de 25 entidades del país, dejaron en claro que aún existen causas que unen a los mexicanos, mismas que están dispuestas a defender más allá de sus preferencias partidistas o su clase social.

Esta realidad, bien manejada por la oposición, le podría permitir frenar el arrollador avance de Morena tanto en lo político como en lo social, así como dejar de reaccionar únicamente ante la agenda que se impulsa desde Palacio Nacional y, de ser asertivos, incluso favorecerlos en el plano electoral rumbo a los comicios del 2023 y 2024.

"Quienes organizaron esta marcha tuvieron un gran acierto, lograron aglutinar bajo una misma causa: 'el INE no se toca', a la sociedad. Lograron que la ciudadanía entienda las implicaciones de la reforma más allá del discurso técnico al que tantas veces se ha apelado.

"Que se refleje en materia electoral ya será la chamba de los partidos, pero yo creo que sí, esa es una de las grandes enseñanzas, hay que tener un programa claro, no bastan las alianzas partidistas.

"Ahora, los dos grandes retos de la oposición serán cerrar la brecha de desconfianza entre los partidos políticos y la ciudadanía, la cual tiene buenas razones para no creer en ellos, y abanderar causas de fondo", opina en entrevista con Reporte Indigo Aramis Augusto, internacionalista del Colmex y maestro en Ciencia Política y Gobierno por la Universidad de Tel Aviv.

Una representación real

Respecto a las descalificaciones oficiales y al reto planteado por el presidente Andrés Manuel López Obrador, el experto en la materia dice que las oposiciones deben evitar caer en provocaciones.

"Claramente la respuesta oficial fue tratar de minimizar la marcha. Incluso hay una encuesta mandada a hacer por Morena donde aseguran que entre la población hay un 80 por ciento de aprobación hacia la reforma electoral.

"Sin embargo, al igual que con los datos oficiales respecto al número de asistentes a la mar-

La defensa de la democracia es una causa que no se agota ni se agotará aunque no se apruebe la reforma electoral, por eso es un eje que las oposiciones ciudadanas y partidistas pueden seguir utilizando todavía como un punto de unidad"

Aramis Augusto

Internacionalista del Colmex y maestro en Ciencia Política y Gobierno por la Universidad de Tel Aviv

cha, estas cifras están muy alejadas de la realidad. Actualmente en México el respaldo que tiene el INE está 11 puntos porcentuales por arriba de la aprobación del presidente Andrés Manuel López Obrador.

"Con esto en mente, el número exacto de los manifestantes que salieron con la consigna de 'El INE no se toca', no es lo más relevante, ya que los cientos de miles de mexicanos que estuvieron ahí, representaban la voz de la población, es decir, reflejaron el sentir mayoritario".

A favor, no en contra

Para Aramis Augusto, uno de los puntos clave del éxito de las manifestaciones, fue que el propósito de las mismas no estaba centrado en ir en contra del Gobierno federal ni del

presidente Andrés Manuel López Obrador y su movimiento, como él mismo aseguró públicamente, sino a favor de la defensa de la democracia.

"Creo que el éxito de la marcha, contrario a lo que dijo el gobierno, fue el hecho de que no fue una manifestación anti-lopezobradorista, sino a favor del INE. Esa distinción de estar a favor o en contra de algo tiene un gran efecto en el ánimo de las personas.

"Mucha gente puede estar en contra o insatisfecha con este gobierno pero no quiere decir que vaya a salir a las calles, en cambio, muchos sí se pueden unir a una cruzada en defensa de la democracia y del Instituto que vela por ella", explica el internacionalista del Colmex y maestro en Ciencia Política y Gobierno por la Universidad de Tel Aviv.

Causa de muchas batallas

Una de las virtudes de la lucha en defensa de la democracia es que es una causa a la que le quedan muchas batallas, dice Aramis Augusto.

"De entrada, está la pelea en el Congreso de la Unión por la reforma político-electoral impulsada por el presidente y respaldada por Morena y sus aliados. La cual seguramente tratarán de replantear para poder modificar la Constitución mediante reformas a las leyes secundarias, ya que en estos momentos se ve muy complicado que se apruebe en los términos planteados por el titular del Ejecutivo".

Aunado a esto, el próximo año concluirán su encargo cuatro de los once consejeros del Instituto Nacional Electoral: Lorenzo Córdova Vianello, Adriana Margarita Favella Herrera, José Roberto Ruiz Saldaña y Ciro Murayama Rendón.

"Con la elección de los consejeros del INE, el gobierno tratará de poner gente muy cercana a ellos", advierte el experto en la materia, una situación que será muy complicada debido a que los nombramientos los realiza la Cámara de Diputados con dos terceras partes de los votos, lo que favorece a Morena.

De igual forma, se va a tener que tratar de defender el presupuesto del instituto una vez más

antes de las elecciones de 2024, a lo que se suman los comicios que vienen en los próximos dos años, los cuales serán organizados por el INE con un presupuesto apretado y por lo que hemos visto en el pasado, bajo constantes críticas del oficialismo.

"La defensa de la democracia es una causa que no se agota ni se agotará aunque no se apruebe la reforma electoral, por eso es un eje que las oposiciones ciudadanas y partidistas pueden seguir utilizando todavía como un punto de unidad", advierte Aramis Augusto.

Llamada de atención

Para el especialista en la materia algo que es importante destacar es el origen de la marcha, la cual tiene un componente de desconfianza ciudadana hacia la oposición y en especial hacia el PRI de Alejandro Moreno.

"Si los diputados priistas hubieran votado en contra de la extensión del uso de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad pública, no creo que se hubiera generado esta alerta y preocupación tan grandes respecto a las reformas del presidente.

"Indirectamente la marcha también fue una llamada de atención contra los partidos de oposición para que cumplan sus promesas, especialmente la de no aprobar la reforma electoral".



El presidente AMLO acusó desde Palacio Nacional a múltiples personajes de la vida pública mexicana que participaron en la marcha en defensa del INE y cuestionó su pasado y sus acciones



POR CARLOS MONTESINOS
@calesmont

El titular del Ejecutivo federal lanzó desde su conferencia mañanera diversas acusaciones en contra de distintos personajes que estuvieron presentes en las movilizaciones del pasado domingo 13 de noviembre, señalando que han participado en fraudes electorales, por lo que expuso un listado.

"Los que participaron, los demócratas, todos ellos han participado en fraudes. Vicente Fox es un delincuente electoral confeso ¿o estoy diciendo mentiras? Nada más que está muy difícil que en los medios de información un articulista lo exponga porque no tienen todas las pruebas", dijo en su conferencia matutina tras las protestas.

Entre los nombres destacados señaló al orador José Woldenberg, quien de acuerdo con el primer mandatario "convalidó fraudes electorales cuando estuvo en el INE", así como a los empresarios Claudio X. González y Gustavo de Hoyos, cuya organización Unid@s realizó la convocato-

LA LISTA GUINDA

Entre los nombres destacados por AMLO se mencionó al orador José Woldenberg, quien de acuerdo con el primer mandatario 'convalidó fraudes electorales cuando estuvo en el INE'

ria para la marcha. Mismo caso con el senador Emilio Álvarez Icaza y Fernando Belaunzán, promotores del Frente Cívico Nacional.

Junto a Roberto Madrazo y Elba Esther Gordillo, también se refirió a Margarita Zavala y a Claudia Ruiz Massieu, sobrina de Carlos Salinas de Gortari, de quienes se negó a ampliar su comentario.

El primer mandatario también mencionó a Javier Lozano, exsecretario del Trabajo de Felipe Calderón, como "el de copelas o cuello" y quien "destruyó" Luz y Fuerza del Centro, despidiendo a 40 mil

El documento incluyó a Marko Cortés, Alejandro Moreno y Jesús Zambrano, dirigentes de los partidos Acción Nacional, Revolucionario Institucional y de la Revolución Democrática, respectivamente

trabajadores. Así como criticó a José Narro, exsecretario de Salud de Enrique Peña, por pasar "de rector de la UNAM a matraquero del PRI".

La lista también incluyó a Marko Cortés, Alejandro Moreno y Jesús Zambrano, dirigentes de los partidos Acción Nacional, Revolucionario Institucional y de la Revolución Democrática, respectivamente.

A la misma se sumaron Manuel Clouthier, Jesús Ortega, el senador Miguel Ángel Osorio Chong; el alcalde Luis Donaldo Colosio y los diputados Santiago Creel y Jorge Triana.

Se mencionó la participación de los alcaldes Lía Limón, Sandra Cuevas, Mauricio Tabe y Santiago Taboada en la Ciudad de México.

Así como de la gobernadora Maru Campos en Chihuahua; el alcalde independiente Miguel Treviño en Nuevo León; de Carlos Hank Inzunza, Juan Manuel Gostelum y José Guadalupe Osuna en Baja California.

Junto a las figuras políticas, el listado elaborado por el equipo de comunicación social de la Presidencia de la República también mostró a la actriz Laura Zapata, al actor

Los que participaron, los demócratas, todos ellos han participado en fraudes. Vicente Fox es un delincuente electoral confeso ¿o estoy diciendo mentiras? Nada más que está muy difícil que en los medios de información un articulista lo exponga porque no tienen todas las pruebas"

Andrés Manuel López Obrador
Presidente de México

Joaquín Cossío y al cantante y exdiputado morenista Sergio Mayer, así como al empresario Lorenzo Lazo, viudo de la actriz Edith González.



POR CARLOS MONTESINOS @calesmont

Calculando la participación de 60 mil manifestantes en la Ciudad de México, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que no llegaron al Zócalo porque "no hubieran llenado ni la mitad del espacio" y los retó a lograrlo en el futuro.

"A pesar de la campaña, porque vaya que le metieron, se aplicaron potentes, voceros, intelectuales orgánicos, articulistas, líderes políticos, no participó mucha gente. Les falta más. Para tener una idea, yo calculo que, por eso no vinieron al Zócalo, no hubiesen llenado ni la mitad.

"Las luchas, aún cuando se trate de mezquindades, requieren de perseverancia, de no cansarse, exigen de muchas fatigas. No es nada más una marcha y hasta el año que viene, no. Que organicen otra y ahora sí al Zócalo".

Fuera máscaras

El presidente Andrés Manuel López Obrador catalogó la manifestación del domingo 13 de noviembre como un

Las luchas, aún cuando se trate de mezquindades, requieren de perseverancia, de no cansarse, exigen de muchas fatigas. No es nada más una marcha y hasta el año que viene, no. Que organicen otra y ahora sí al Zócalo"

Andrés Manuel López Obrador Presidente de México

EL JUEGO DE LOS NÚMEROS

Calculando alrededor de 60 mil participantes en la marcha de la CDMX, el titular del Poder Ejecutivo, aseguró que fueron pocos quienes se manifestaron en contra de la cuarta transformación

El presidente aseguró que quienes marcharon lo hicieron en contra de la transformación que se está llevando a cabo en el país

"striptease político" del bloque conservador.

"Yo creo que fue muy importante la marcha de ayer, fue como una especie de striptease político público del conservadurismo en México y

esto es muy bueno, pero muy bueno, porque si no se emerge esto, se mantiene soterrado y hace mucho daño para tener una sociedad mejor, más justa, más igualitaria, más fraterna.

"Eso es mejor que la clandestinidad. Es mejor fuera máscaras, vamos a manifestarnos y que cada quien se defina".

Con el argumento de que lo de el INE fue una excusa, AMLO finalmente acusó que "en el fondo, los que se manifestaron lo hicieron en contra de la transformación que se está llevando a cabo en el país, lo hicieron a favor de los privilegios que ellos tenían antes del Gobierno que represento, lo hicieron a favor

AMLO catalogó la manifestación del domingo 13 de noviembre como un 'striptease político' del bloque conservador

de la corrupción, lo hicieron a favor del racismo, a favor del clasismo".



FOTOS: CUMBITZ/AGUNDO

